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ACTUALIDAD POLÍTICA

Piden a parlamentarios guajiros que intervengan para 
que MinDefensa fortalezca seguridad en Riohacha

Hasta el momento el Secretario de Gobierno de Riohacha no ha se pronunciado

Pocas han sido las ac-
ciones de las autori-
dades del Distrito en 
relación a la seguridad 
en zonas críticas de la 

capital de La Guajira.
Los casos más recientes son 

los registrados en la noche del 
pasado 3 de mayo, en el sector 
de Villa Campo Alegre, donde 
dos personas fueron asesina-
das a tiros.

Y el otro caso fue el ataque a 
tiros en pleno parque del barrio 
Jorge Pérez, que dejó una per-
sona muerta y tres heridas de 
gravedad.

Sobre estos hechos, ni la Po-
licía, ni la Fiscalía y ni la Secre-
taría de Gobierno se refirieron a 
los posibles móviles.

“Se habla de posibles perso-
nas con antecedentes delictivos 
y de una posible ‘limpieza’. Sin 
embargo, no está confirmada 
esta información”, afirmó una 
fuente.

Se conoció que, en el Con-
cejo de Riohacha, la concejal 
Cinthya Ardila Socarras, se pro-
nunció al respecto en el inicio 
de las sesiones del Concejo de 
Riohacha.

“No aguantamos más inse-
guridad, el pie de fuerza en Rio-
hacha es insuficiente. Reque-
rimos el acompañamiento de 
nuestros congresistas y gober-
nantes guajiros para que juntos 
nos atienda el señor Ministro de 
Defensa”, dijo la honorable.

También otros hechos como 
asesinatos en área rural de Rio-
hacha en zonas como Tigreras, 
Comejenes y Pelechua, aún las 
autoridades no han informado 
quienes los propician, generan-
do el temor entre los habitantes.

“Hoy desde Concejo de Rio-
hacha he solicitado una comi-
sión para que, junto con Alcal-
día, Policía, Gobernación, Juan 

Loreto Gómez, Jorge Cerchar, 
Martha Peralta, Alfredo Delu-
que, nos atienda el Ministro de 
Defensa. La seguridad en Rio-
hacha es un compromiso de 
todos”, informó Ardila Socarras.

De igual manera, el concejal 
Cristian Bermúdez, ha indicado 
que el pie de fuerza en Rioha-
cha es insuficiente para toda la 
ciudadanía, sobre todo en zonas 
consideradas críticas. 

“Riohacha no puede seguir 
teniendo poca capacidad de po-
licías, la ciudad ha crecido”, dijo 
el concejal Cristian Bermúdez.

Cabe indicar que este me-
dio ha intentado en reiteradas 
ocasiones comunicarse con el 
Secretario de Gobierno de Rio-
hacha, Leandro Mejía Díaz, para 
conocer los móviles de estos 
tres homicidios en la ciudad en 
menos de 24 horas, pero este 
no contesta las llamadas. 

Hay que recordar la crisis po-
lítica de Riohacha, José Ramiro 
Bermúdez Cotes, fue suspendi-
do por la Procuraduría General 
de la Nación por tres meses. En 
su lugar se encuentra encarga-
do Miguel Panciera Di Zoppola.

La Gobernadora de La Guaji-
ra, Diala Wilches Cortina, presi-
dió el I Consejo Departamental 
de Cultura del 2023, con la pre-
sencia de distintos sectores del 
departamento.

El encuentro se adelantó 
el día de ayer 4 de mayo en la 
ciudad de Riohacha y en donde 
participaron representantes de 
los diferentes sectores cultura-
les de La Guajira, con el objetivo 

de generar acciones que de ma-
nera articulada permita avanzar 
en el fortalecimiento de este im-
portante sector. 

Asimismo, en la reunión se 
pudo evaluar el estado actual 
del sector cultural y plantear la 
hoja de ruta que permitirá con-
cretar las acciones a emprender 
para la presente vigencia.  

Con esta participación de la 
gobernadora de La Guajira, se 
evidencia su compromiso con el 
sector cultural y artístico del de-
partamento.

Estuvo también en esta jor-
nada cultural, el Director de Cul-
tura, Juventud y Género de La 
Guajira, Elis Jacobo Gómez.

Concejales de la ciudad de Riohacha, exigen que parlamentarios guajiros puedan intervenir para que el Ministro de 
Defensa fortalezca la seguridad en el Distrito.

Gobernadora de La Guajira presidió I Consejo 
Departamental de Cultura en el año 2023

Contó con la presencia de distintos sectores culturales del territorio

El concejo distrital hizo un llamado a los parlamentarios guajiros para que 
intervengan en esta crisis de seguridad que atraviesa la ciudad.

MinMinas se compromete a solucionar problemática 
por apagones y fluctuaciones en Uribia y Manaure

Protesta fue conjurada el día de ayer en horas de la tarde

El Ministerio de Minas y 
Energía se comprometió con los 
manifestantes de Uribia y Ma-
naure para buscar soluciones 
sobre los constantes apagones 
y fluctuaciones en estos dos mu-
nicipios.

Esto se dio luego de más 72 
horas de protesta a la altura de 
la entrada de Uribia, en toda la 
línea férrea de Cerrejón, por par-
te de residentes, comerciantes, 
líderes, entre otros, de ambos 
municipios al norte del departa-
mento.

“En busca del cese de la ma-
nifestación pacífica en La Guaji-
ra, el Ministerio de Minas y Ener-
gía se compromete a gestionar 
las peticiones de los habitantes 

de los municipios de Manaure y 
Uribia acordando: diálogo terri-
torial el próximo 10 de mayo de 
2023, para dar continuidad al 
proceso, junto a la gobernación 
de La Guajira y el sector privado. 
Presentar alternativas que solu-
cionen el problema de energía a 
corto plazo, mientras se trabaja 
en las soluciones a mediano y 
largo plazo”, afirmó la cartera 
ministerial de Minas y Energías 
del país.

También estuvieron como 
garantes en el proceso el Perso-
nero de Uribia, Carlos Rangel; el 
Secretario de Gobierno de Uri-
bia, René Lindarte; además del 
Secretario de Gobierno de Ma-
naure, José David Álvarez Toro.

Precisamente René Lindar-
te afirmó que “después de casi 
72 horas de diálogo con los ma-
nifestantes logramos llegar a 
unos acuerdos, sobre retomar 
a la problemática en Uribia, uno 
de ellos es realizar una mesa de 

contextualización con las institu-
ciones: MinMinas, Gobernación, 
Uribia, Manaure, Cerrejón, Air-E, 
SuperServicios, comunidad en 
general, Procuraduría, Defenso-
ría del Pueblo y Personería. Será 
el 10 de mayo”.

De igual manera informó el 
funcionario que “hará unas re-
uniones posteriores para trazar 
la hoja de ruta con las empresas 
ya mencionadas. Estos acuer-
dos los refrendó en un acta para 
levantar el paro a las 5 de la tar-
de (ayer) en el acuerdo. Ellos 
pidieron el apoyo de los medios 
de comunicación para hacer los 
compromisos. El Ministerio de 
Minas y Energía se comprome-
tió para estar ese día en Uribia. 
Agradecemos a todas las partes 
por hacer parte de este acuer-
do, a la Policía, al Ejército, para 
salvaguardar a los manifestan-
tes y a los residentes de Uribia 
ante una posible alteración del 
orden público”.
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EL CONGRESITO
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"No hay tiempo 
para el descanso"

Mañana seis de mayo se 
cumplen cuatro meses y 
... de aquello nada

Solo a partir del 23 de 
mayo surte efectos
legales el acto
administrativo
que suspende
provisionalmente por 
tres meses al alcalde 
de Riohacha, José
Ramiro Bermúdez
Cotes

Fue cuando desde Bogotá arribó al Distrito 
de Riohacha el ex Alto Consejero para las 
Regiones y hoy ministro del Interior Luis 
Fernando Velasco y en las instalaciones del 
ICBF, Regional Guajira, hizo una serie de 
anuncios en el sentido de que el Gobierno 
Nacional aportaría una serie de recursos 
económicos y profesionales en el área de la 
Medicina para iniciar un proceso que con-
duzca a la erradicación de la desnutrición y 
por lógica la mortalidad infantil en las co-
munidades Indígenas wayuu.
Pero hasta el momento todo ha quedado en 
puras intenciones representadas en varias 
visitas de funcionarios del Estado, magistra-
dos de la Corte Constitucional y de la misma 
directora nacional del ICBF, Astrid Cáceres 
y la muerte de los niños y niñas indígena 
wayuu no se detiene.
Las noticias que se plasman en las redes so-
ciales y ciertos medios de comunicación, lo 
indican todo.
¡Y no me digas más!

Así lo señaló Juan Carlos Suaza 
Móvil, quien con un equipo de 
muchachos y muchachas tra-
baja día y noche para lograr el 
objetivo en cuanto a las firmas 
que necesita para poder ser can-
didato a la Alcaldía del Distrito 
de Riohacha, con el visto bueno 
de la Registraduría Nacional del 
Estado Civil.
El Grupo Significativo con que 
Juan Carlos Suaza Móvil iría al 
debate electoral se llama Luz 
Verde para Riohacha. 
Hasta el momento se ha supe-
rado la suma de 15 mil firmas 
del total de 30 míl que exige la 
organización electoral.
"Todo este trabajo se viene rea-
lizando en el área urbana y en 
la zona rural del Distrito de Rio-
hacha".
Lo confirmó el mismo pre can-
didato Juan Carlos Suaza Móvil.
¡Y... frito el pollo!

Por las vacaciones a que tiene derecho 
que se vencen para esa fecha. Mientras 
tanto está ejerciendo el cargo de Alcalde 
Encargado, Miguel Di Zopola Panciera.
También se anota que el burgomaestre 
titular está haciendo todo lo posible 
a través de sus abogados con el fin de 
lograr que el acto administrativo de 
suspensión provisional dictado por la 
Procuraduría General de la Nación, sea 
revocado antes del próximo 23 de mayo, 
para que se pueda reintegrar a su cargo 
de elección popular.
¡Y no me digas más!

“Seguimos honrando nuestra palabra 
como alcalde municipal y estudiante de 
la universidad de La Guajira”: Mohamad 
Dasuki

El alcalde Mohamad Dasuki 
recibió de parte de la multina-
cional Cerrejón el micro bus de 
27 pasajeros, 0 kilómetros, que 
de inmediato fue entregado a 
la universidad para el traslado 
de los estudiantes en la ruta 
Maicao – Riohacha, Riohacha – 
Maicao.

Durante el evento que contó 
con la participación del Carlos 
Arturo Robles Julio, rector del 
alma Mater, el alcalde de los 
maicaeros una vez más destacó 
la efectividad del trabajo y a la 
confianza generada por parte de 
su gobierno con la empresa pri-
vada, logrando resultados para 
el beneficio de la ciudadanía, 
en este caso de los estudiantes 

que viven en Maicao, pero que 
deben trasladarse a la sede de 
Riohacha todos los días.

Mohamad Dasuki se pronun-
ció y agradeció la gestión de las 
entidades vinculadas a la entre-
ga de este micro bus. 

“Estamos honrando nues-
tra palabra cómo alcalde y es-
tudiante de nuestra alma Ma-
ter, el día de hoy llegamos a la 
universidad para entregar el 
resultado de una gestión, pero 
además para socializar la obra 
de dotación de un aula interac-
tiva como un legado de nuestro 
gobierno de ‘El Verdadero Cam-
bio’, para los estudiantes de la 
sede Maicao”, señaló el alcalde 
Mohamad Dasuki.

Con la entrega de un micro bus para estudiantes de Uniguajira en Maicao

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

Tremendo golpe 
contundente desde 
el punto de vista 
político no para 
el "Uribismo, sino 
para el "Petrismo"

Con la aprobación 
del Plan de
Desarrollo por
parte del Congreso 
de la República, no 
es ningún triunfo
del gobierno de 
Gustavo Petro

La campaña
política de
Samuel Santander
Lopesierra
Gutiérrez, al
parecer, está en 
silencio

Termina una
semana insegura y 
con una tremenda 
temperatura en las 
horas del día
superior a los 40 
grados centígrados

Y no es para menos. Porque las rá-
fagas con armas de fuegos portadas 
por delincuentes aparecieron en el 
barrio Jorge Pérez Bernier, con el 
resultado de una persona muerta y 
tres heridas.
También en las últimas horas fue-
ron asesinadas dos personas en el 
barrio Villa de Campo Alegre y por 
la zona de las Delicias, cerca a Ca-
marones.
Mientras esta situación de orden pú-
blico preocupa a los habitantes del 
Distrito de Riohacha, se ha progra-
mado para hoy a las tres de la tarde 
un Consejo de Seguridad liderado 
por el secretario de Gobierno Distri-
tal, Leandro Mejia Díaz. Se contará 
con la presencia de los mandos de 
la Policía y el Ejército Nacional, con 
el fin de tomar medidas para con-
trarrestar la ola de inseguridad que 
actualmente se vive en la capital del 
departamento de La Guajira.
¡Y no me digas más!

Claro, porque la Sección Quinta del 
Consejo de Estado a través de una 
Sentencia de única instancia decla-
ró la nulidad de la elección de Roys 
Barreras como senador de la Repú-
blica, por el Pacto Histórico.
Por haber incurrido en doble mili-
tancia política en las elecciones del 
13 de marzo de 2022.
En estos momentos Roys Barreras 
es Presidente del Congreso de la 
República.
Y tratará de solicitar la revisión de 
la sentencia para dilatar que sea 
ejecutoriada y durar unos días más 
como senador de la República.
Hay que recordar que existe una 
frase muy célebre que dice: "el po-
der es como la vida. Se va en frac-
ciones de segundos".
Pero eso no lo quieren entender los 
altos funcionarios del actual gobier-
no de Gustavo Petro Urrego.
¡Y frito el pollo!

Porque por norma constitucio-
nal tanto los presidentes, los 
gobernadores y los alcaldes ele-
gidos por el pueblo, deben tener 
como carta de navegación sus 
respectivos planes de Desarro-
llo.
A los gobernadores se los aprue-
ba las Asambleas y a los Alcal-
des se los aprueba los respec-
tivos concejos municipales y 
distritales.
Ahora, lo importante no es que 
a Gustavo Petro Urrego le hayan 
aprobado su Plan de Desarrollo 
2022 -2026, sino que se cumpla 
con lo que se aprobó para todo 
el territorio nacional. Se incluye 
el departamento de La Guajira.
Lo demás es puro cuento de ve-
lorio.

No está sonando con énfasis en el 
área urbana y rural del municipio 
de Maicao.
Algunos aseguran que "Santa" está 
dedicado de lleno a cumplir con el 
requisito que le exige la Registra-
duría Nacional del Estado Civil para 
poder optar por un Grupo Significa-
tivo en cuanto a sus aspiraciones a 
la Alcaldía de la ciudad fronteriza.
También se señala que Samuel San-
tander Lopesierra Gutiérrez está 
trabajando su pre candidatura con 
mucha firmeza haciendo caso omiso 
a aquellas personas que por bien o 
por mal se han dedicado a decir que 
"Santa" estaría inhabilitado para ser 
candidato y ser elegido alcalde de 
Maicao. 
Versiones estas que el mismo 
Samuel Santander Lopesierra Gutié-
rrez, desmiente de manera contun-
dente a través de las redes sociales 
y de los diferentes medios de comu-
nicación sonoros y escritos.
¡Habrá que esperar!

Consejo de Estado anuló elección del senador Roy 
Barreras por doble militancia
El alto tribunal concluyó que incurrió en doble militancia porque incumplió su deber constitucional de renun-
ciar a su curul.

El presidente del Congreso 
de la República, Roy Barreras, 
perdió su curul en el Congreso 
por doble militancia. Así lo con-
firmó el Consejo de Estado, que 
explicó que la decisión se tomó 
luego de hallar que Barreras in-
currió en doble militancia.

Según el organismo, Barre-
ras debió renunciar a su curul 
12 meses antes de la fecha en 
que se llevaron a cabo las ins-
cripciones para las elecciones 
del Congreso correspondientes 
al periodo 2022 - 2026.

De acuerdo con el documen-
to compartido por el Consejo 
de Estado, “la Sección Quinta 
analizó las normas constitucio-
nales aplicables al asunto y los 
precedentes de la Corporación, 
y determinó que con los Actos 
Legislativos 01 del 2003 y de 
2009, el constituyente buscó el 
fortalecimiento del sistema de 
bancadas y la disciplina de los 
miembros de los partidos, ade-
más, se precisó que la expulsión 
del demandado del Partido de 
La ‘U’, no lo eximía de su deber 
de renunciar a la curul, en el 
plazo constitucionalmente esta-

blecido”.
Sobre la decisión del Con-

sejo de Estado, el aún senador 
Roy Barreras aseguró que cum-
plirá el fallo, pues la justicia se 
respeta por más injusta que pa-
rezcan. También, comentó que 
seguirá desempeñándose en el 
cargo como presidente del Se-
nado hasta que sea notificado.

Así lo dio a conocer a través 
de una publicación en su cuen-
ta de Twitter, en donde confirmó 
que interpondrá una tutela que 
le permita mantener su cargo, y 

agregó que el fallo del Consejo 
de Estado lo tomará como un 
anticipo a su retiro médico.

“Caído en combate. Los fa-
llos de la justicia se respetan 
aunque resulten a mi parecer 
injustos. Seguiré cumpliendo mi 
deber hasta tanto sea notifica-
do. Interpondré inmediatamen-
te una tutela para restablecer el 
derecho de mis electores. Anti-
ciparon mi retiro médico anun-
ciado hace 6 meses unos días. 
Regresaré. Colombia seguirá 
contando conmigo”.

El presidente del Senado po-
drá continuar en su cargo hasta 
el momento en el que sea noti-
ficado y la decisión no quedará 
en firme hasta que se resuelva 
la acción de tutela que anunció.

La doble militancia de Roy
La demanda que llevó a que 

el Consejo de Estado tomara la 
decisión fue interpuesta por el 
veedor ciudadano Juan Carlos 
Calderón, que en julio de 2022 
aseguró que Roy Barreras había 
incurrido en doble militancia, 
por lo que debía perder su curul.

Según Calderón, la doble 
militancia se debió a que fue 
inscrito en el 2021 como uno 
de los senadores por el Pacto 
Histórico, partido de gobierno, 
cuando aún se encontraba des-
empeñando sus funciones como 
senador del partido de la U.

Para Carlos Calderón, lo su-
cedido con Roy Barreras se pue-
de tomar como una violación 
al artículo 2 de la Ley 1475 del 
2011 que indica: “los candidatos 
que resulten electos, siempre 
fueren inscritos por un partido 
o movimiento político, deberán 

pertenecer al que los inscribió 
mientras ostenten la investidura 
o cargo, y si deciden presentar-
se a la siguiente elección por un 
partido o movimiento político 
distinto, deberán renunciar a su 
curul al menos 12 meses antes 
del primer día de inscripciones”.

Según dicha ley, si los candi-
datos que resulten electos por 
un partido o movimiento políti-
co, están obligados a permane-
cer en la colectividad que los 
inscribió mientras se encuen-
tren cumpliendo con las fun-
ciones de su cargo, por lo que 
si se da el caso de que se pre-
senten por otro partido distinto, 
deberán renunciar al menos 12 
meses antes del primer día de 
inscripciones.

“La doble militancia y el 
transfuguismo político han sido 
calificados por la jurisprudencia 
constitucional como ‘modalida-
des de deslealtad democrática’ 
porque defraudan la confianza 
de los electores que han votado 
no solo por el candidato, sino 
por el programa y plataforma 
política del partido al cual per-
tenece”.

El senador Roy Barreras.
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OPINIÓN

Eso de que "en el mar la vida 
es más sabrosa" es evidente 
para quienes respiran nordeste 
y nutren el alma de azul.

La calma te la dona el mar y 
la vitalidad corre por cuenta del 
astro rey.

Una buena ingesta de esto 
viene asumida cada mañana por 
"Würüi"

(Turpial) uno de los gusne-
bucanes más antiguos del clan. 
Ese "cardumen" altruista que 
domina la zona de la primera en 
su ritual matutino de natación, 
caminatas y café.

Hace años Lucho Robles, 
Polaco Rosado y Néstor Gómez, 
entre otros, institucionalizaron 
la buena costumbre de saludar 
bien tempranito la primera y pe-
garse un baño de mar, despla-
zándose unos kilómetros, bra-
zada tras brazada, con el apoyo 
terrestre de Fabio Fonseca, que 
pacientemente los esperaba en 
la orilla para luego dar paso a 
unos buenos días de tertulias y 
café.

Es que el turpial amó el mar 
con la misma devoción que le 
prolijó a Sonia y sus 6 hijas, y en 
su Riohacha adorada transcurrió 

su vida sencilla, laboriosa, culta 
y llena del amor de su familia y 
paisanos. 

Estos personajes raizales 
son genuinos referentes que se 
mimetizan en el ambiente con 
sus hábitos y uno se hace a la 
ilusión de su inmortalidad.

En las caminatas por la pri-
mera inmancablemente te los 
tropiezas y a veces tienes la for-
tuna de impregnarte de la sabi-
duría y experiencia que en sus 
charlas y sus cherchas te rega-
lan.

Allí estaba Néstor, con su risa 
y ocurrencias, nutriéndose de 
alegría, de salitre y de vida.

El tiempo no perdona y te 
consuma, a veces lento o intes-
pectivo, pero te lleva, como el 

viento, hasta el final del sendero.
Desde lo alto, el dueño del 

tiempo dispuso hacer coincidir 
la fecha con su hermano adora-
do, así los Gómez Deluque recor-
darán en un mismo día a dos de 
sus patriarcas.

Al ingeniero genial, a quien 
se le ocurría cada cosa, lo des-
pide toda su gente: los del mar,-
despiden a Würüi; los de tierra, 
a Néstor Donaldo; sus princesas 
y descendencia, simplemente 
a Papa Teto;  Sonia, a su com-
pañero por más de medio siglo 
de vida e indiscutiblemente, su 
gran amor.

El faro apaga su luz por un 

día, pues sus vecinos lo extrañan 
y allá, más allá del sol, en cam-
bio, se enciende las velas para 
recibirlo y tal vez ella, su vecina, 
Remedios, la bella, le abre la 
puerta y le da la bienvenida por-
que, sin duda y por fe, esto aquí 
no termina.

Adiós Néstor, algún día nos 
mostrarás como es nadar entre 
las nubes.

Después de la ruptu-
ra con Chay, Shendo 
andaba “loquidando” 
(del verbo Loquear, 
acción de hacer locu-

ras), de brazo en brazo;  derro-
chando el cuerpo, sin entregar 
el corazón; se le desordenó el 
alma, perdió la confianza en lo 
único que no se puede dejar de 
creer: en el amor. Como tierra 
desértica, andaba sin dar buen 
fruto; ¡pero es de grandes recti-
ficar y Shendo es GRANDE!!  con 
todas sus letras.  Un buen día, 
después de seis años de desen-
freno, con la lección bien apren-
dida, reaccionó y decidió darle 
orden a su vida; lo que los viejos 
llaman: sentar cabeza. Le pidió 
al cielo, por una compañera, a 
quien amar, serle fiel y con quién 
ser feliz.   “Hubo un momento 
que dije: “a esa mujer la voy a 
respetar, la voy a querer” porque 
yo con aquella, todavía echaba 
unos vuelo raros…Yo  a mi espo-
sa la quiero y la respeto.  Ella es 
mi amor y a cada momento se 
lo digo y la besó y la acaricio. Un 
sabio decía: “cuando el hombre 
está casado, si supiera lo que va 
a perder al meterse con otra mu-
jer, iría llorando”. Decía Shendo 
con la sabiduría que da el vivir.

Lo miraba tan completo al 
lado de María Ligia Cuéllar Gu-
tiérrez, una mujer prudente, 
amable, atenta, de pocas pala-
bras, pero directa, con una mi-
rada cálida que refleja la paz de 
su alma, la felicidad de quién se 
sabe amada y dije ellos son los 
protagonistas de El Amor Es Un 
Cultivo, “Quien dijo que el amor 
es un cultivo está en lo cierto 
hay que cuidarlo mucho cada 
mañana cada momento”

A Ligia, como le dice su espo-
so, le ha escrito todas sus can-
ciones desde 1998 hasta estos 

días.  La primera fue: Los Idea-
les. Apenas florecía la esperan-
za, Shendo sentía ganas nuevas 
de vivir, el corazón tomaba nue-
vos bríos. Se abrían las puertas 
del amor consciente, reflexivo, 
mesurado, el que nace de la 
madurez que nos dan los golpes 
y sin sabores, que atemperan el 
alma y nos hacemos dueños y 
señores de nuestros sentimien-
tos y nuestras elecciones.

Mientras Shendo subió al se-
gundo piso de su casa en Valle-
dupar,  en busca de una botella 
de su vino preferido para  brin-
dar por el fantástico encuentro, 
Ligia traía las copas de la cocina 
y yo aproveché para preguntar-
le cositas, y me enteré que de 
todas las canciones que le ha 

compuesto Shendo,  la que más 
le gusta es Me Sobran Las Pa-
labras, una magnética canción 
en tono menor que  tiene más 
varias versiones en vallenato y 
otros aires y más  de 300 versio-
nes en redes sociales, de gente 
de todas partes del mundo. Su 
primera versión la hizo El Nuevo 
Binomio de Oro y esa muestra 
de la evolución del vallenato de 
Rosendo, romántico, si, poético, 
si, inteligente, sí; pero actual, 
más internacional y para esta 
generación; a la vez la reafirma-
ción de su promesa de amor y 
fidelidad a Ligia.

Vamos a cantarla pue’ pedí, 
con la botella de vino había lle-
gado la guitarra, que nos acom-
pañó con esta y otras canciones

Puedo besarte ahora mi 
amor con todo el alma. Puedo 
robarte un beso mi amor solo 
con la mirada. Siento que te 
amo más, que hoy me gustas 
mas, es algo singular, me so-
bran las palabras…

“Todas mis canciones desde 

que la conocí, se las he com-
puesto a ella…  Escucha Melodía 
De Risa…  te va a gustar.  Ayer 
le compuse una canción. Nunca 
me había pedido que le compu-
siera una canción, ayer me la pi-
dió y ayer se la hice, ella quería 
una canción que se llamara Li-
gia” dijo Shendo mirando a Ligia 
como si no hubiese mañana.

Seguimos hablando de 
Shendo el escritor, el creyente, 
el admirador de Diomedes (es-
tuvimos de acuerdo en que fue 
mejor compositor que cantante), 
de Jorge Oñate y la coincidencia 
de ambos en transformar el Va-
llenato de parrandero a poético 
con Noche Sin Lucero.

Oh Noche Sin Lucero, y vuel-
vo a hacer uso de mi imagina-
ción y me gusta pensar que es 
la canción que anuncia en mi 
poema cuando dice: “Cuando 
no haya flor en mis caminos y ya 
tus cartas no me traigan prima-
veras, serán mis versos carava-
nas de tristeza…” ¡Wow! Dicen 
que Gustavo es el precursor del 

vallenato romántico, y Shendo 
dice en su canción que de el 
tomó el estilo: “Me fui siguiendo 
el estilo, del gran Gustavo Gutié-
rrez”, pero a mí consideración, 
Rosendo superó al maestro; no 
sólo es romántico y sentido; es 
el poeta, que irrumpe en el valle-
nato llenándolo poesía pura, de 
una riqueza literaria y melódica 
sin precedentes.

Cuando la canción cumbre 
de una parranda decía: “Cuando 
salga de mi casa y me demo-
re por la calle no te preocupes 
juanita…”  O, “Yo soy el cam-
pesino parrandero que llega el 
domingo al pueblo, a buscá una 
diversión…”  O, La parranda y 
la mujer son dos cosas que yo 
quiero…” De repente Rosendo 
aparece en la voz de Jorge Oña-
te con: “Quiero morirme como 
mueren los inviernos, bajo el si-
lencio de una noche veraniega, 
quiero morirme como se muere 
mi pueblo serenamente sin que-
jarme de esta pena… Quiero lo 
dulce de cañaverales la fruta 
madura y un río musical”; una 
canción antiparradera, en el pri-
mer momento incomprendida 
quizá, como todo lo que gene-
ra cambio, pero desde ese mo-
mento la composición vallenata 
se divide en dos, se abre una 
nueva línea, una nueva forma 
de cantarle al paisaje, a las cos-
tumbres, al amor y a la mujer; 
un formato más elaborada, rico 
en figuras literarias que adornan 
la forma de decir lo normal para 
convertirlo en extraordinario. Ro-
sendo pone la plana, que luego 
repiten los parranderos tradicio-
nales, los románticos, y se con-
vierte, junto a otros referentes 
perennes, en una de las fuentes 
de las que bebieron, beben y 
beberán los poetas de nuestra 
música.

Por  Marga Lucena 
Palacio Brugés

Por  Noralma Peralta 
Mendoza

El Guanebucán

¡Shendo es grande! Con todas sus letras
(Parte I)
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ACTUALIDAD

Las autoridades del Distrito 
de Riohacha realizaron una in-
tervención en la zona turística 
de la capital del departamento, 
teniendo como objetivo generar 
percepción de seguridad y convi-

vencia ciudadana.
En las acciones participaron 

miembros de la Dirección de Se-
guridad y Convivencia, además 
de la Policía Nacional de Rioha-
cha, Policía de Turismo y funcio-

narios de Migración Colombia.
“Con Protección de Turismo 

y Prevención Ciudadana fortale-
cemos los Frentes de Seguridad 
Turísticos, programa que busca 
prevenir el riesgo de ocurrencia 

de delitos en el marco de la se-
guridad ciudadana en el Distrito 
de Riohacha”, informaron las 
autoridades.

Se reveló que la estrategia 
está enfocada en ‘Turismo Se-

guro’ y tiene como objetivo ga-
rantizar el trasegar de los ciu-
dadanos y turistas en las zonas 
de la calle Primera, del sector de 
‘Yo Amo a Riohacha’, ‘callejón 
de los Capuchinos’, Avenida Cir-
cunvalar, El Tambo, además de 
la zona que comunica desde el 
Riito hacia el barrio Villa Fátima 
de Riohacha.

Cabe recordar que la ciuda-
danía viene exigiendo se incre-
menten los controles en estas 
zonas turísticas, Centro, barrio 
Arriba, por los continuos hechos 
delictivos relacionados con el 
hurto, atraco, lesiones persona-
les, delitos sexuales, entre otras 
conductas punibles que se ge-
neran para esta época del año.

Alexander León, Director de 
Seguridad y Convivencia Ciuda-
dana, explicó que luego de un 
comité de orden público se es-
pera la realización de distintas 
estrategias e intervenciones en 
estas zonas de la ciudad para 
combatir los fenómenos delicti-
vos.

Desde el centro etnoeduca-
tivo Cucurumana, en zona rural 
de Riohacha, la Policía Fiscal y 
Aduanera de La Guajira, estuvo 
apoyando a la niñez en el apren-
dizaje y la conservación del me-

dio ambiente.
De igual manera los unifor-

mados enseñaron a los estu-
diantes para que realicen la 
clasificación de los residuos de 
manera adecuada. 

Esta estrategia de la Policía 
Fiscal y Aduanera fue denomina-
da ‘Juntos por la niñez, yo prote-
jo el ambiente’.

Estas acciones son lideradas 
por el Mayor Luis Quintero Guz-
mán, Comandante de la Policía 
Fiscal y Aduanera en el departa-
mento de La Guajira, teniendo 
como objetivo la preservación 
del medio ambiente.

Se informó que la institución 
aduanera seguirá realizando 
este tipo de intervenciones en 
centros educativos de La Gua-
jira para enviar el mensaje de 
preservación de medio ambien-
te.

La campaña pretende rea-
lizarse también en municipios 
como Maicao, Albania, Fonseca, 

Uribia, Manaure, Dibulla, entre 
otros.

En Maicao se intensifi-
caron los operativos para 
prevenir el delito de explo-
tación sexual comercial.

Las acciones se reali-
zaron en establecimien-
tos comerciales, hoteles, 
entre otros lugares con 
mucha concurrencia de 
la ciudad fronteriza.

En las jornadas parti-
ciparon miembros de la 
Policía de Turismo, Migra-

ción Colombia, Secretaría 
de Gobierno y Comisaría 
de Familia de Maicao.

“Con el fin de prevenir 
la explotación sexual co-
mercial de niños, niñas 
y adolescentes, nuestro 
grupo de Protección de 
Turismo, Migración Co-
lombia y Comisaria de Fa-
milia, llevaron la campa-
ña ‘Ojos en todas partes’ 
a los diferentes prestado-

res de servicios turísticos 
en Maicao”, dijo la Policía 
Nacional de La Guajira.

Los operativos tam-
bién buscan controlar el 
flujo migrante en Maicao 
y que no se presenten 
hechos que lamentar con 
implicaciones de extran-
jeros, por ello la presen-
cia de los funcionarios de 
Migración Colombia de La 
Guajira.

Finalmente, las auto-
ridades de la localidad 
fronteriza revelaron que 
se van a intensificar otras 
acciones para combatir 
los delitos de extorsión, 
secuestro, homicidio, 
hurto, entre otros, en zo-
nas como el Centro, el 
mercado y las salidas de 
Maicao a Uribia, Maicao a 
Paraguachon y Maicao a 
Albania.

Por parte de la Polfa de La Guajira

Mediante la campaña ‘Ojos en todas partes’

Se adelantó la campaña ‘Juntos por la niñez, yo protejo 
el ambiente’, en centro etnoeducativo Cucurumana

Autoridades previenen el delito de explotación sexual 
comercial en Maicao

ACTUALIDADACTUALIDAD

En la calle Primera, ‘Yo Amo a Riohacha’ y ‘Callejón de los Capuchinos’

Migración, Policía y Distrito adelantan 
estrategia ‘Turismo Seguro’

La institución aduanera seguirá realizando este tipo de intervenciones en cen-
tros educativos de La Guajira

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

ACTUALIDAD

El alcalde Mohamad Dasuki y 
el secretario de Educación Elion 
Medina, continúan recorriendo 
todos los rincones del municipio 
de Maicao para cumplir los com-
promisos con la comunidad edu-
cativa y así contribuir a una me-
jor calidad y condiciones para la 
educación de los niños y niñas. 

Hasta las comunidades de 
Cadenita e Ishamana, llegaron 
los funcionarios, alcalde y secre-
tario para hacer entrega oficial 
de dos aulas educativas com-
pletamente nueva que mejoran 
el entorno educativo de cada 
institución, ofreciéndole a los 
estudiantes unas mejores con-
diciones para adquirir su apren-
dizaje. 

Asimismo, se hizo entrega de 
un parque infantil donado por la 
empresa HOCOL, en una gestión 
liderada por la gestora social Wi-
sam Waked y que fue instalado 
con el apoyo de soldados del 
ejército nacional. 

“Desde nuestra llegada a la 
administración municipal, asu-
mimos el compromiso de pagar 
esa deuda histórica que tene-
mos con nuestros hermanos 
indígenas wayuu y de esta ma-
nera con hechos y no con pala-

bras. Estamos hoy cumpliendo”, 
señaló el alcalde Mohamad Da-
suki. 

El secretario de Educación 
Elion Medina, que estas obras 
de infraestructura se contrata-
ron a través de FINDETER, con 
recursos pertenecientes a la ad-
ministración municipal girados 
por el Ministerio de Educación 
Nacional.

En las comunidades de Cadenita e Ishamana

Luego de adelantarse un consejo de seguridad en la localidad fronteriza

“Estamos cumpliendo con el fortalecimiento 
de la infraestructura educativa de nuestras 
comunidades indígenas wayuu”: Mohamad 
Dasuki

Comandante de la Región de la Policía #8 destacó 
resultados contra la extorsión y el secuestro en 
Maicao

Se adelantó el día de ayer 
4 de mayo un consejo de segu-
ridad extraordinario en el muni-
cipio fronterizo de Maicao para 
analizar los distintos fenómenos 
delictivos y como atacarlos.

En el consejo de seguridad 
estuvo presente el Brigadier 
General Jorge Urquijo, Coman-
dante Región de Policía No. 8, 
Consejo de Seguridad Maicao; 
además del alcalde de Maicao, 
Mohamad Dasuki; y el Secreta-
rio de Gobierno de Maicao, San-
tander Restrepo Barros.

“Estamos acompañando al 
alcalde de Maicao, a las auto-
ridades, en este consejo de se-
guridad, sacando conclusiones 
y requerimientos. Lo primero 
que tenemos que decir es que 
vamos a tener un refuerzo en 
el pie de fuerza con 29 auxilia-
res de Policía que están aquí y 
que se van a encargar en acti-
vidades de prevención ciuda-
dana, enfocados en prevención 
de delitos, en campañas para 
prevención de hurto”, afirmó el 
Brigadier General Jorge Urquijo.

El Alto Mando además afir-
mó que iniciaron el proceso de 

incorporación de auxiliares de 
Policía, para que definan su si-
tuación militar.

“Estarían reforzando la se-
guridad para el mes de agosto”, 
dijo el Comandante de la Región 
#8 de la Policía Nacional.

De igual manera sobre los 
últimos hechos en Maicao, el 
Brigadier General advirtió que 
“sobre extorsión y amenazas las 
investigaciones están adelanta-
das por Gaula, Sijin, se han ade-
lantado capturas y esperamos 

poder seguir capturándolos con 
agentes encubiertos. En Maicao 
no hay refugio para los delin-
cuentes, no vamos a permitir 
que amedranten a nuestros co-
merciantes”.

Mientras que el alcalde de 
Maicao, Mohamad Dasuki, afir-
mó que “hemos venido articu-
lando este gran trabajo y hoy po-
demos mostrar con estadísticas 
que hemos reducido el delito. El 
año anterior cerramos con 50 
homicidios, antes se cerraban 

con 100 homicidios. También 
reducimos el delito de hurto a 
vivienda, a locales comerciales, 
solo estamos preocupados por 
extorsión y otros casos con per-
sonas representativas. Ya hay 
resultados, se capturaron a es-
tos supuestos que participaron 
en estos hechos. De igual mane-
ra con Ejército y Fiscalía estare-
mos dando resultados con estas 
personas que quieren causar 

pánico en Maicao”.
Finalmente, afirmó que “va-

mos a entregar motocicletas a 
las autoridades, también con el 
INPEC para empezar a evacuar 
y sacar los detenidos, entrega-
mos recompensas a personas 
que denuncian. Invitamos a las 
personas a denunciar, no hay 
que pagar en los delincuentes, 
con los bandidos no se puede 
confiar”.

Brigadier General Jorge Urquijo, Comandante Región de Policía No. 8, Consejo 
de Seguridad Maicao.

Consejo de seguridad extraordinario en el municipio fronterizo de Maicao.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

La Junta Directiva de la ESE 
Hospital San Rafael de Albania 
dio a conocer el avance en el 
cumplimiento de las metas del 
Plan de Gestión Administrativa 
vigencia 2022.

Se informó que con la pre-
sencia de nuestro alcalde Mu-
nicipal Nestor Sáenz González 
quien preside la Junta Directiva 
de la ESE Hospital San Rafael y 
la Gerente de la entidad Liney 
Carrillo Hernández, se llevó a 
cabo el encuentro que permite 
la evaluación de las gestiones 
financieras, administrativas y 
se dan a conocer los resulta-
dos obtenidos de cada una de 

las estrategias que se ponen 
en marcha para cumplir con las 
metas del Plan de Gestión Ad-
ministrativa durante la vigencia 
2022.

En esta oportunidad, la ins-
titución prestadora del servicio 
en salud mostró el porcentaje 
de resultados logrados durante 
el cierre del año 2022, las in-
versiones realizadas y la pues-
ta en marcha de mecanismos 
que han permitido la mejoría 
en la prestación del servicio y 
la satisfacción de los usuarios 
frente a la actividad a la que 
han hecho uso o se han logra-
do beneficiar de una u otra ma-

nera.
Por su parte, el burgomaes-

tre ha sido coherente en ma-
nifestar que estos espacios no 
solo han permitido que la Jun-
ta Directiva de la ESE Hospital 
San Rafael evalúe con detalle 
cada avance significativo, sino 
establecer las rutas a seguir 
para aumentar el porcentaje 
de satisfacción de los usuarios 
para las vigencias futuras.

De este modo, la Adminis-
tración Municipal de Albania y 
la ESE Hospital San Rafael de 
Albania continúan articulando 
el trabajo para lograr siempre 
los mejores resultados.

Ante la ola de calor que se 
registra en el departamento de 
La Guajira, la empresa Air-e hizo 
un llamado al uso racional de la 
energía, especialmente de los 
equipos de ventilación.

De acuerdo con la Gerente 

Territorial de Air-e, Martha Igua-
rán Daza, se ha presentado un 
incremento significativo en el 
consumo de energía en el de-
partamento por parte de clien-
tes residenciales y comerciales.

Debido a las fuertes tem-

peraturas que se presentan, 
los usuarios podrían usar con 
mayor frecuencia equipos de 
refrigeración y climatización, au-
mentando el consumo de ener-
gía, lo cual se refleja en el costo 
final de la factura.

La empresa invita a adoptar 
acciones de ahorro de energía 
que disminuyan el impacto de 
la ola de calor y contribuyan a 
evitar sobrecarga en los equi-
pos, especialmente en las horas 

pico.
Así mismo, reafirma su com-

promiso con los usuarios pro-
moviendo el mensaje de uso 

eficiente y seguro de la energía 
de la mano del equipo de Valor 
Social que recorre los 15 muni-
cipios del departamento.

Contó con la presencia del alcalde, Néstor Sáenz González

Informó Larry Iguarán, Gerente del Fondo Mixto

Dan a conocer metas de Plan de Gestión Administrativa 
vigencia 2022 del Hospital de Albania

La Guajira estará presente en el Encuentro de Músicas 
Colombianas 2023

Air-e hace un llamado al uso 
racional de la energía ante la 
ola de calor

Imagen de referencia.

Gracias al convenio marco 
firmado entre la Universi-
dad Sergio Arboleda y el 

Fondo Mixto para la Promoción 
de la Cultura y las Artes de La 
Guajira, el departamento con-
tará con representación en el 
quinto Encuentro de Músicas 
Colombianas que organiza la Es-
cuela de Artes y Música del alma 
mater, el cual se realizará del 6 
al 13 de mayo en la ciudad de 
Bogotá.

En representación de la mú-
sica tradicional wayuu, estará el 
maestro Joaquín Prince de la co-
munidad Kauwamana en la Alta 
Guajira, creador de la escuela 
para la música, el arte y el de-
porte Sauyeepia Wayuu, quien 
será acompañado de la cantora 
Leydis Palacio Epinayu.

Además, harán presencia los 
artistas del vallenato José Luis 
Rodríguez ‘El Puma del Vallena-
to’ de Hatonuevo, Orlando Acos-
ta oriundo de Fonseca y el actor 
y cantante Orlando Liñán. 

Asimismo, la tejedora Fanny 
Iguarán contará con un stand 

en representación de las artesa-
nías wayuu.

“Estos espacios, que nos 
garantizan la circulación y la 
presencia de nuestra música 
tradicional, desde una mirada 
académica e investigativa, que-
remos que sean aprovechados 
por nuestros artistas y cultores 
para fortalecer esas alianzas 

que nos ayuden a lograr una 
mayor incidencia en nuestro te-
rritorio con procesos de preser-
vación de estos saberes que se 
transmiten a través de la músi-
ca wayuu, por ejemplo”, sostuvo 
el gerente del Fondo Mixto, Larry 
Iguarán Vergara.  

La presentación de los artis-
tas guajiros se llevará a cabo el 

día 10 de mayo a las 6 p.m. en 
el Centro de Eventos Hall 74 en 
la calle 74 No. 14-25 en Bogotá, 
por ello, invitamos a todos los 

guajiros residentes den la capi-
tal de país y a la comunidad en 
general para que disfruten de 
este importante evento.

¿Qué es el Encuentro de 
Músicas Colombianas – 

ECO?
Es un espacio desde la aca-

demia en torno al significativo 
universo musical de Colombia. 
Este evento universitario, acoge 
conferencias, talleres y concier-
tos de entrada libre, invita a la 
reflexión académica, la ense-
ñanza, y, finalmente, la escu-
cha de prácticas musicales que 
están ligadas a la memoria, las 
tradiciones y las prácticas musi-
cales y sonoras del país.

ECO es un evento de alcance 
nacional que reúne a investiga-
dores y cultores de las músicas 
de Colombia que, esta nueva 
edición, rendirá homenaje a la 
cantadora, compositora y desta-
cada exponente de las músicas 
del sur de Bolívar y el Caribe Co-
lombiano, la maestra Martina 
Camargo.

La empresa Air-e invitó a los usuarios a que
hagan un uso eficiente y responsable de los 

electrodomésticos con el fin de ahorrar energía.

Se realizará del 6 
al 13 de mayo en la 
ciudad de Bogotá

La Guajira contará con representación en el quinto Encuentro de Músicas Colombianas.
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ACTUALIDAD

Con un ciclo de ponencias, 
talleres teórico-prácticos y cua-
tro mesas de trabajo, se desa-
rrolló del 27 al 29 de abril el III 
Congreso Departamental y II In-
ternacional de Educación Física, 
Recreación y Deporte, iniciativa 
de la Alma Máter y la Asocia-
ción de Profesores de Educa-
ción Física, Recreación, Deporte 
y Actividad Física de La Guajira 
(ASPREF). El espacio permitió 
concentrar a dirigentes depor-
tivos, directivos, estudiantes, e 
investigadores para estudiar y 
ahondar en la actualización de-
portiva con una visión académi-
ca.

En la jornada se cumplieron 
capacitaciones que apuntaron 
a temas sobre procesos peda-
gógicos, metodológicos y jurídi-
cos; además, se abordaron las 
nuevas enseñanzas, realidades 
y supuestos en la educación fí-
sica. Así mismo alternaron ejer-
cicios y dinámicas con la par-
ticipación de estudiantes del 
Programa de Licenciatura en 
Educación Física, Recreación y 
Deporte de la universidad.   

Según lo indicado por el do-
cente de Uniguajira y coordina-
dor del evento, Juan José Vega 
Vega, esta actividad que se rea-
liza cada dos años arroja un ba-
lance positivo. “A través de este 
evento hemos logrado integrar 
a deportistas, alumnos y pro-
fesores del área alrededor de 
estos ejes temáticos y nuevas 
tendencias en el mundo, con la 
intención de refrescar, dinami-
zar, consolidar el conocimiento 
y aportar nuestro grano de are-
na desde la institución para la 
región y el país”.

Para el maestro Milton Mo-
rales Vielma, docente de la Uni-

versidad de Carabobo en Vene-
zuela, explicó que por medio de 
una investigación colectiva que 
se desarrolló durante dos años 
sobre presencialidad vs virtua-
lidad, determinó que es posible 
aplicar una serie de acciones o 
matrices que pueden ser trans-
formadas en lineamientos o 
políticas para abordar los dos 
panoramas en las clases de 
educación física.

Conviene precisar que el 
congreso contó con la alianza 
del Instituto Departamental de 
Deportes de La Guajira (IDDG) 
y la Asociación Red Colombiana 
de Profesores de Educación Fí-
sica, Recreación y Deporte (AR-
COPREF). Las capacitaciones se 
realizaron en las canchas de la 
Institución Educativa Almirante 

Padilla y en escenarios deporti-
vos de Riohacha.

De igual manera el exatle-
ta y reconocida figura deporti-
va Wilson Canizales, doctor en 
Educación de la Universidad de 

Sevilla en España y actualmente 
director de Proyección Social de 
la Escuela Nacional del Deporte, 
dijo en su ponencia que existen 
capacidades físicas y estímulos 
que se deben trabajar desde 

los seis años, ya que, si no se 
realiza en el momento, después 
no serán eficientes en el proce-
so de desarrollo de los infantes 
para proyectarlos hacia el de-
porte de alto rendimiento.

Por su parte Ricardo Rangel 
Álvarez, doctor en Ciencias de 
la Educación de la Universidad 
Autónoma Coahuila de México, 
señaló en su intervención que 
“su investigación se propone 
como un proceso de sistema-
tización que contempla planes 
y programas de estudio, malla 
curricular, exámenes diagnósti-
cos y contextos socioculturales 
en donde interviene el docente 
y culmina con la evaluación di-
dáctica con objetivos, propósi-
tos, estrategias, técnicas y acti-
vidades".

Las docentes de Uniguajira, 
Yaina Panciera di Zoppola Mar-
tínez, magíster en Investigación 
en Actividad Física de la Univer-
sidad de Málaga en España y 
María Fernanda Giraldo Polan-
co, magíster en Educación del 
SUE Caribe, disertaron sobre 
dos investigaciones; una sobre 
el nivel de actividad física de los 
grupos étnicos de La Guajira y 
otra acerca de las perspectivas 
para una educación física, hu-
manista e integradora en con-
textos de incertidumbre y diver-
sidad.

De acuerdo a lo indicado por 
los investigadores, académicos 
y estudiantes, el encuentro cum-
plió con los objetivos esperados 
y posiciona a la Universidad de 
La Guajira como una institución 
interesada en formar a todos los 
sectores y proyectarse desde la 
ética y la inclusión. Además, fo-
mentar la construcción de una 
sociedad más justa y equitativa.

Uniguajira reúne diferentes sectores para
hablar sobre actualización y futuro del deporte

Docentes y estudiantes de Uniguajira asistentes al congreso.

El ponente Wilder Alexander Guerra González en un taller teórico-práctico
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“Entonces reu-
nió Jefté a todos 

los hombres de Ga-
laad y peleó contra Efraín. Y los 
de Galaad derrotaron a Efraín, 
porque habían dicho: Vosotros 
sois fugitivos de Efraín, vosotros 
los galaaditas, que habitáis en-
tre Efraín y Manasés”. Jueces 
12:4.

A veces, una división interna 
es más grave que tener ene-
migos externos. Después de la 
guerra contra Amón, la tribu de 
Efraín le reclama a Jefté, porque 
supuestamente fueron exclui-
dos de la guerra. Efraín también 
se quejó antes con Gedeón por 
un motivo similar (Jue. 8:1. Pro-
bablemente, su descontento se 
debía al liderazgo creciente de 
Jefté, un hombre del lado orien-
tal del Jordán. 

No obstante, en la confron-

tación huyen de Jefté y los hom-
bres de Galaad; cuarenta y dos 
mil son degollados junto a los 
vados del Jordán. Después de 
burlarse de Jefté al llamarle fu-
gitivo, ellos son los que se con-
vierten en fugitivos próximos 

a sufrir un destino trágico. El 
fuerte antagonismo y la profun-
da envidia existente entre las tri-
bus al oriente y al occidente del 
Jordán dan como resultado una 
terrible tragedia. 

Cuanto más transcurre la 

época de los jueces, se debilita 
más su liderazgo. Después de 
Jefté, se levanta Ibzán de Belén.  
El número de sus hijos (treinta 
hijos y treinta hijas)  evidencia 
las muchas esposas que había 
tomado para sí. Además, da a 
sus hijos en casamiento con 
gente fuera de Canaán, para es-
tablecer alianzas políticas.

Después de él, juzga por diez 
años Elón, el zabulonita. Luego, 
juzga Abdón por ocho años so-
bre Israel, quien también tiene 
muchos hijos (cuarenta) y nie-
tos (treinta). Le da asnos a cada 
uno de ellos como herencia y 
probablemente y posiblemente 
el poder también. Los jueces se 
asemejan cada vez más a los 
reyes gentiles, que rechazan la 
humildad y el servicio para en-
señorearse del pueblo.

A pesar de que Israel es una 

comunidad del pacto y de la fe, 
en Jueces casi no se ve ningún 
indicio de trabajo conjunto o 
unión, porque habían olvidado 
su llamado como pueblo del 
pacto y obraban según su volun-
tad.

No obstante, la obra conjun-
ta y la verdadera unión son posi-
bles solo cuando reconocemos 
que la misión de la comunidad 
también es una misión indivi-
dual. Así mismo, Dios le da una 
misión especial a cada uno de 
los líderes, que es servir, en vez 
de gobernar, deben guiar a los 
demás, buscando la voluntad 
de Dios con humildad, procurar 
la paz y compartir con amor en 
abundancia. 

El pueblo del pacto debe 
obedecer humildemente a la 
Palabra de Dios y esforzarse 
por la unión. Dios les guarde.

UN LIDERAZGO CORRECTO Y LA UNIÓN DE LA COMUNIDAD

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR
Por qué el cacahuate es la botana perfecta contra 
la diabetes
También conocido como maní, esta semilla contienen una gran variedad de nutrientes que lo hacen ideal 
para prevenir y combatir distintos padecimientos.

La diabetes es una enfer-
medad crónico degene-
rativa de preocupación, 
no tiene cura y causa 
la muerte de innumera-

bles personas en todo el mun-
do. Ser diagnosticado con este 
padecimiento cambia la vida de 
quien lo padece, pues su hábi-
tos suelen ser la principal causa, 
por lo que debe ser transforma-
do prácticamente en su totali-
dad.

Uno de los primeros rubros 
que deben cambiar en la vida 
de un diabético es la dieta, ya 
que esta es la que suele provo-
car el aumento de la glucosa en 
la sangre y, en consecuencia, la 
diabetes.

Por ello es vital para aquel 
que padezca diabetes conocer 
qué alimentos tiene que evitar, 
cuáles puede comer con mode-
ración y los que no tienen limi-
tación alguna, pero sobre todo 
cuales son aquellos que lo ayu-
dan a mejorar su enfermedad.

Uno de los alimentos que 
no debe faltar en la dieta de los 
diabéticos son los cacahuates, 
también conocida como maní, 
su nombre proviene del náhuatl 
tlacáhuatl, que significa “cacao 
de la tierra”. Es originaria de 
Sudamérica que se expandió 
por todo el continente y luego 
por el mundo tras la llegada de 
españoles y portugueses.

Esta semilla se encuentra re-
gularmente en pares dentro de 
dos cáscaras, la exterior es rugo-
sa, polvosa y grisácea, mientras 

que la interior es frágil y de un 
color café rojizo.

El cacahuate, que se carac-
teriza por un sabor seco y lige-
ramente salado, puede comerse 
crudo, cocido o tostado, aunque 
también se le expone a proce-
sos químicos de saborización, 

conservación y empacado, por 
lo que hay que tener cuidado ya 
que en estar versiones procesa-
das pueden ser nocivas para la 
salud.

El cacahuate contra la 
diabetes

El cacahuate está compues-
to por varios nutrientes como 
proteínas, fibras, vitaminas, mi-
nerales, antioxidantes, fósforo, 
calcio, ácido fólico y aceites ve-
getales libres de colesterol.

Sin embargo, sus dos ele-
mentos clave son la fibra dieté-
tica y la arginina, los cuales re-
gulan los niveles de azúcar en la 
sangre, por lo que su consumo 
frecuente no solo puede pre-
venir la diabetes, sino también 
combatirla.

Es por eso que los médicos 
y nutriólogos incluyen al caca-
huate en la lista de alimentos 
no solo permitidos, sino reco-
mendados, para los diabéticos, 
sobre todo cuando se trata de 
controlar algún antojo.

Debido a su alto índice glu-

cémico, en el caso de los diabé-
ticos, se recomienda comer no 
más de 12 piezas de cacahua-
tes al día.

Mientras que para las perso-
nas que no padecen la enferme-
dad, incluir 50 gramos de caca-
huate en tu dieta al menos una 
vez por semana, se aporta más 
de la mitad de las vitaminas y el 
30% de los minerales necesa-
rios para un crecimiento sano,

Otras propiedades
medicinales

La diabetes no es la única 
enfermedad que ayuda a pre-
venir y a combatir, el cacahuate 
cuenta con una larga lista de 
propiedades medicinales que 
muy pocas personas conocen.

El consumo constante de 
cacahuate fortalece el sistema 
inmunológico y las funciones 
cognitivas del cerebro.

Al tener ácido fólico, el caca-
huate ayuda en el desarrollo de 
nuevas células en el cuerpo y, 
en el caso de mujeres embara-
zadas, previene malformaciones 
congénitas en recién nacidos.

También es considerado efi-
caz ante la hipertensión, ya que 
ayuda a controlar la glucosa, el 
colesterol y triglicéridos, ade-
más, evitar los problemas car-
diovasculares.

Por su contenido de comple-
jo B, el cacahuate ayuda a com-
batir el estrés. Por si fuera poco, 
previene arrugas, líneas finas y 
embotamiento, debido a su pre-
sencia de vitamina E.
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JUDICIALESJUDICIALES

Después que lo ubicaron en 
donde se encontraba, las autori-
dades se acercaron y al identifi-
carlo le leyeron la orden judicial 
que se había expedido en su 
contra.

La persona detenida respon-
de al nombre de Jesús Alfonso 
López López, profesor de prima-
ria en Albania y miembro volun-
tario de la Defensa Civil, en ese 
mismo municipio.

El procedimiento fue adelan-
tado por el Cuerpo Técnico de In-
vestigaciones, CTI de la Fiscalía 
General de la Nación, en coordi-
nación con el Batallón de Artille-
ría Defensa Antiaérea, Baada 1 
y la Policía Nacional.

Los uniformados llegaron 
hasta la carrera 4 con la calle 
4 A, del barrio 26 de febrero, en 
Albania; en momentos que se 
encontraba en zona pública.

Allí le indicaron que estaba 
requerido por acto sexual abusi-
vo con menor de 14 años, agra-
vado en concurso homogéneo 
y sucesivo con acceso carnal 
abusivo.

El personal judicial le mani-
festó al indiciado que le hacían 
efectiva la orden de captura 
emitida por el Juzgado Promis-
cuo Municipal con funciones de 
garantías de Albania.

Dos personas fueron ase-
sinadas en Riohacha, en mo-
mentos que se encontraban re-
unidos, quedando uno de ellos 
tendido, mientras otro herido se 
fue, siendo hallado en zona des-
poblada.

Hacia las 9:30 de la noche, 
en una vivienda ubicada en la 
carrera 52 con la calle 14 K, del 
barrio Villa de Campo Alegre, lle-
gó un sujeto y disparó a los pre-
sentes.

La primera víctima fue iden-
tificada como Kelvis José Castro 
Sierra, de 27 años, conocido 
como Yin; quien fue conducido 
hasta un centro clínico, donde 
informaron que llegó muerto.

Al hacer presencia el cua-
drante de la Policía Nacional, los 
residentes del sector informaron 
que una persona se fue herida y 
junto con la comunidad iniciaron 
la búsqueda por la zona.

El cadáver fue localizado a 

orillas de un arroyo, en el res-
guardo Rizia - Las Delicias, en 
la zona rural de esta capital y 
los familiares aseguraron que 
respondía al nombre de Mario 
Javier González Castillo, de 41 
años.

De acuerdo a los testigos, en 
ese inmueble se encontraban 
reunidos tres hombres, cuando 
llegó una motocicleta con dos 
sujetos, del que se bajó el parri-
llero y abrió fuego.

Tres barrios decidieron ce-
rrar las cinco oficinas de Air-e en 
San Juan del Cesar, en protesta 
porque les colocaron las redes 
centralizadas sin informarles a 
los residentes de estos sectores.

Los habitantes en Chapi-
nero, El Carmen y Las Delicias; 
colocaron cadenas y candados 
a las puertas de la empresa im-
pidiendo el acceso del personal 
y de los usuarios.

A estos barrios del munici-
pio, llegaron los funcionarios 
visitándolos casa a casa, pero 
a la población en general no les 
dijeron que estarían colocando 
este sistema.

También aseguran que, las 
redes tienen 14 años de estar 
instaladas y no cumplen con las 
garantías para su funcionamien-
to con el sistema inteligente.

Los vecinos de estos sec-
tores consideran que se le au-
mentará la factura con este me-
canismo, al quemarse un chip, 
de inmediato Air-e se los cobra 
al usuario, pudiendo triplicar los 
costos.

En otros años, este mismo 
procedimiento lo realizaron en 
barrios diferentes a los de ahora 
en San Juan del Cesar, que no 
dieron resultado y la empresa 
quieren seguir colocándolos.

Al parecer se dedicaría a cometer atracos en 
sus diferentes modalidades, siendo detenido al 
realizarle un allanamiento al lugar, donde se en-
contraba.

El operativo fue adelantado por las unidades 
de la Seccional de Investigación Criminal, Sijin de 
la Policía Nacional, en coordinación con la Fiscalía 
General de la Nación.

La orden de registro fue emitida en las últimas 
horas por autoridad judicial, contra un inmueble 
ubicado en el barrio Loma Fresca, en el municipio 
Maicao.

En esa propiedad fue detenido Luis Miguel Epi-
nayú Hernández, alias Pigüi, incautándole: un re-
vólver, dos pistolas traumáticas, 15 cartuchos de 
diferentes calibres y dos celulares.

Alias Pigüi presenta anotaciones judiciales por 
los delitos de homicidio y hurto en la ciudad fron-
teriza. Además, cumplía medida de aseguramiento 
con vigilancia electrónica condenado por homicidio.

Cuando llevaba oculto en su equi-
paje, cuatro armas de fuego, el pasa-
jero de un bus interdepartamental fue 
aprehendido por las autoridades.

La diligencia de control fue adelan-
tada por el personal adscrito a la Sec-
cional de Tránsito y Transporte, Setra 
de la Policía Nacional, en vías de La 
Guajira.

El vehículo de transporte llegó a un 
puesto de control, que estaba ubicado 
en la carretera Troncal del Caribe, en 
el kilómetro 53, a la altura del peaje El 
Ebanal, área rural de Riohacha.

Los uniformados indicaron que en 
horas de la noche el automotor cubría 
la ruta Maicao – Santa Marta, al que le 
hicieron señas de pare para inspeccio-
narlo y practicarle registro a sus ocu-
pantes.

En el momento que requerían a los 
pasajeros hallaron en un bolso, cuatro 
pistolas, calibre 9 milímetros, con cua-

tro cargadores para las mismas; las 
que estaban envueltas en la ropa den-
tro del equipaje.

La persona que los transportaba 
fue identificada como David José Ra-
mírez Quintero, a quien le preguntaron 
si portaba la documentación de las ar-
mas de fuego y manifestó no tenerlas.

Habitantes en San Juan del Cesar bloquearon con 
candados las puertas de oficinas de Air-e 

Alias 'Pigüi' llevaba 2 armas de 
fuego cuando lo capturaron

Detenido llevando 4 pistolas en 
un bus interdepartamental

Capturado profesor por acceso 
carnal abusivo en Albania

En Riohacha, ataque a bala dejó dos hombres muertos
Jesús Alfonso López López, capturado.

Levantamiento de cuerpo.

Maicao
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Elder Dayán hace realidad el sueño joven José 
Romero de grabar una canción

Iván Ballesteros y David Chaar, balance positivo 
en el Festival Vallenato con 12 presentaciones

Mono Zabaleta dejó claro quién es el número uno 
del vallenato: “Pueden pasar mil años”
Así como Diomedes, en la lista de los más grandes artistas aparecen Jorge Oñate, Poncho Zuleta, Beto Za-
baleta, Farid Ortiz, Iván Villazón y Rafael Orozco.

El joven José Fernando Ro-
mero, está feliz porque su sue-
ño de grabar la primera canción 
ya es realidad gracias al apoyo 
del cantante Elder Dayán, quien 
patrocinó esta producción con la 
participación de su agrupación 
musical: La Máquina.

José Fernando Romero es un 
muchacho de Córdoba que se 
gana la vida vendiendo muslitos 
de pollo, bolis y otros productos, 
que siempre busca la oportuni-
dad de montarse en la tarima 
para que le den ese chance de 
cantar.

Y fue con Elder Dayán que 
tuvo la mejor oportunidad por-
que el artista vio su talento, sus 
ganas de soñar y no dudó un 
momento en traerlo a Valledu-
par y grabar la canción ‘Sába-
nas mojadas’ de la autoría de 
Leo Flow.

La producción se realizó en 
los estudios de Nemecio Gómez 
en Valledupar, donde el talento-
so bajista de Elder Dayán, mani-
festó que José Fernando tiene 

buen talento.
Muy pronto será el lanza-

miento de ‘Sábanas mojadas’ 
con el respaldo total de la Fun-
dación Social Elder Dayán.

El destacado artista reseñó 
esta historia en su cuenta de 
Instagram:

«Muchos nos debemos a una 
oportunidad, esa que buscamos 

y buscamos, pero que solo aquel 
guerrero e insistente logra con-
seguir, yo soy un convencido de 
que la disciplina, los procesos y 
el trabajo, tarde que temprano 
traen su recompensa. � 💚».

«Ese 8 de octubre en Mon-
tería, este muchacho talentoso, 
José Romero, subió al escenario 
y me sorprendió con esta carta 
que cuenta su historia y su lu-
cha; me sentí reflejado en sus 
ganas de salir adelante, por eso 
no dudé en apoyar su sueño y 
aportar un granito de arena en 
hacerlo realidad. 🎵🎤💿».

«Aquí les presento a @jose-
fernando_rua , y pronto lanzará 
“Sábanas Mojadas”, canción 
producida y tocada por mis mu-
chachos de #LaMáquina».

«Éxitos José, cuentas conmi-
go siempre y con la @fundacio-
nelderdayandiaz 🎤✌ ».

Con talento y calidad, Iván 
David Ballesteros y David Chaar, 
realizaron 12 presentaciones en 
el marco del 56 Festival Vallena-
to en Valledupar, siendo balance 
positivo que consolida y proyec-
ta a esta joven agrupación.

Los artistas debutaron en los 
premios Upar Awards que galar-
donaron a los mejores artistas 
de la música vallenata en dife-
rentes categorías y rindió home-
naje a Silvestre Dangond en la 

noche de gala que se realizó en 
el centro de convenciones Cris-
pín Villazón en Valledupar.

Los aplausos fueron el mejor 
premio para estos jóvenes expo-
nentes que abren camino en el 
vallenato a paso firme.

Iván Ballesteros y David 
Chaar se presentaron en el con-
cierto de la juventud en la KZ 
Aguardiente Antioqueño; en San 
Alejo Vintage, discoteca El Hi-
guerón,  Festivalón, Expofestival 

en Unicentro, Feria Póker en el 
CC Los Mayales y otros eventos.

Estas 12 presentaciones en 
el Festival Vallenato fueron para 
Iván Ballesteros y David Chaar, 
una excelente oportunidad para 
interpretar sus nuevos sencillos: 
Una historia distinta, Mi recuer-
do y ¿Dónde está la plata ?.

Los jóvenes artistas agrade-
cieron el respaldo del público y 
seguirán con su gira de concier-
tos por Medellín y Montería.

Mediante su cuenta 
de Twitter, el cantante 
vallenato Mono Zaba-
leta abrió un debate 
sobre quién es el mejor 
cantante del género. “El 
número uno de todo los 
tiempos sigue siendo 
el Cacique de La Junta, 
pueden pasar mil años; 
en este momento lo es-
toy escuchando, que 
bárbaro el único artista 
completo”, escribió.

Inmediatamente, al-
gunos de sus seguido-
res comentaron la pu-
blicación y coincidieron 
con el artista. “Él mismo 
lo dijo monito: si nace 
no se cría, y si se cría 
se vuelve loco”, expresó 

un usuario de esta red 
social.

Diomedes Díaz es 
considerado uno de los 
mejores exponentes y re-
presentantes de la músi-
ca vallenata, debido a la 
destreza para componer 
sobre sucesos de la vida 
diaria. Durante sus 36 

años de vida artística, el 
‘Cacique’ grabó 33 dis-
cos con 9 acordeoneros.

Así como Diomedes, 
en la lista de los más 
grandes artistas apare-
cen Jorge Oñate, Poncho 
Zuleta, Beto Zabaleta, 
Farid Ortiz, Iván Villazón 
y Rafael Orozco.

SOCIALES & CULTURA

Mono Zabaleta, cantante vallenato.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith
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NACIONALES

En encuentro del Presidentes de Colombia y del 
Gobierno español, los dos países firmaron ocho 
instrumentos de cooperación

Al término del encuentro del Presidente Gustavo Petro y el Jefe del Gobierno español, Pedro Sánchez, en Ma-
drid, se suscribieron un acuerdo de reconocimiento en materia de acceso a la universidad, seis memorandos 
de entendimiento en aspectos de trabajo, cultura y deporte, transporte, cooperación penitenciaria, conectivi-
dad, transición energética y descarbonización del sector, y un protocolo de cooperación financiera entre los 
ministerios de Comercio, Industria y Turismo. 

Colombia y España firmaron 
este jueves ocho instrumentos 
de cooperación en distintas ma-
terias, luego de la reunión entre 
el Presidente Gustavo Petro, y el 
Presidente del Gobierno espa-
ñol, Pedro Sánchez, en el Pala-
cio de la Moncloa.

En el marco de la Visita de 
Estado del Presidente Petro 
a España se suscribieron un 
acuerdo relativo al reconoci-
miento mutuo en materia de ac-
ceso a la universidad en España 
y a las instituciones de educa-
ción superior de Colombia, y seis 
memorandos de entendimiento 
en aspectos de trabajo, cultura 
y deporte, transporte, coopera-
ción penitenciaria, conectividad, 
y transición energética y descar-
bonización del sector energéti-
co.

Al término del encuentro de 
los presidentes Petro y Sánchez 
se firmó también un protocolo 
de cooperación financiera bila-
teral entre los ministerios de Co-
mercio, Industria y Turismo y se 
emitió una declaración acordan-
do una reunión de la Comunidad 
Andina (CAN).

“Hemos firmado algo muy 
importante, es un protocolo fi-
nanciero entre los ministerios 
de Comercio, en nuestro caso 
de Industria y Turismo de ambos 
países, y les anuncio que Espa-
ña va a poner a disposición mil 
millones de euros a través de 
diferentes instrumentos de coo-
peración en el comercio, en la 
inversión para la financiación de 
proyectos en sectores priorita-
rios con empresas españolas”, 
dijo el Presidente del Gobierno 
español, Pedro Sánchez.

En la declaración a los me-
dios, el Presidente Petro destacó 
entre los acuerdos el de asuntos 
laborales y recordó que en Co-
lombia el Congreso estudia una 
Reforma Laboral por iniciativa 
del Gobierno.

Manifestó que “hoy la con-
dición del trabajador o de la 
trabajadora es el mejor síntoma 
de la riqueza de una sociedad. Y 
no se mide en cuánto tiempo de 
trabajo dura la jornada, sino al 
contrario, en cuánto tiempo libre 
queda”.

“Aquí coincidimos los dos 
gobiernos en el mismo objetivo, 
que el pueblo trabajador tenga 
jornadas menos extensas, más 
estables”, afirmó.

Agregó que también se acor-
dó la cooperación para recupe-
rar la red ferroviaria “que hoy es 
fundamental, dado que es una 
movilidad impulsada por ener-

gía eléctrica que puede ser lim-
pia”.

Y en cuanto a reconocimien-
to de acceso a la universidad, 
dijo que el acuerdo es otro paso 
para “una mejor homologación 
de títulos”. 

Por su parte, el Presidente 
del Gobierno español resaltó 
que “esta es la única visita de 
Estado que vamos a tener en Es-
paña en el año 2023 y creo que 
ese es el mejor indicador de la 
relevancia que nuestro país, que 
España, otorga a la relación con 
un país como Colombia, con el 
que nos unen tantos lazos e in-
tereses compartidos”.

“Hemos firmado acuerdos en 
diversas áreas (…) En educación, 
muy importante, para dar acce-
so a estudiantes de ambos paí-
ses a los respectivos sistemas 
de educación superior; la lucha 
contra la delincuencia, la segu-
ridad, el deporte, la cooperación 
social y laboral, el transporte, de 
las infraestructuras ferroviarias; 
también la conectividad. En el 
ámbito económico todo lo que 
tiene que ver con la inversión 
y la intensa relación comercial 
que tenemos”, explicó.

El Jefe del Gobierno español 
agregó que “en definitiva, creo 
que, desde el punto de vista bila-
teral, estamos reforzando nues-
tras relaciones”.

“Y hoy hemos hablado de 
proyectos concretos en sectores 
muy importantes de alta inci-
dencia para la sociedad colom-
biana y también española, como 
el aeronáutico, la conectividad, 
los ferrocarriles, los satélites, 
la digitalización de la sanidad, 
en las que empresas españolas 
van a poner tecnología y know 
how al servicio del desarrollo, y 

la cohesión social y territorial en 
Colombia”, puntualizó.

Los acuerdos
En la visita de Estado del Pre-

sidente Petro a España se firma-
ron los siguientes mecanismos 
de integración y cooperación:

-Acuerdo internacional ad-
ministrativo relativo al recono-
cimiento mutuo en materia de 
acceso a la universidad en el 
Reino de España y a las insti-
tuciones de educación superior 
en la República de Colombia 

Objetivo: Facilitar el acceso 
en ambos países a estudios de 
grado sin necesidad de homolo-
gar los títulos de secundaria o la 
realización de las pruebas de ac-
ceso a la universidad existentes 
en los dos países, a través del 
reconocimiento mutuo tanto de 
los títulos de bachillerato como 
de dichas pruebas de acceso. 

-Memorando de entendi-
miento sobre cooperación en-
tre el Ministerio de Trabajo y 
Economía Social del Reino de 
España y el Ministerio del Tra-
bajo de la República de Colom-
bia 

Objetivo: Se pretende con-
cretar la colaboración entre el 
Ministerio de Trabajo y Econo-
mía Social de España y el Minis-
terio del Trabajo de Colombia. 

-Memorando de entendi-
miento entre el Ministerio de 
Cultura y Deporte del Reino 
de España y el Ministerio del 
Deporte de la República de Co-
lombia 

Objetivo: Se centra en el in-
terés en establecer relaciones 
de cooperación deportiva, prio-
rizando el intercambio de ex-
periencias en cooperación ins-
titucional, ciencia y tecnología 

deportiva aplicable, medicina 
deportiva, antidopaje, patro-
cinio y mecenazgo deportivo, 
organización de grandes acon-
tecimientos deportivos, especia-
listas y gestores deportivos, for-
mación de jóvenes deportistas y 
mujeres en el deporte. 

-Memorando de entendi-
miento entre el Ministerio de 
Transportes, Movilidad y Agen-
da Urbana del Reino de España 
y el Ministerio de Transporte de 
la República de Colombia en el 
ámbito de las infraestructuras 
y los transportes 

Objetivo: Se propone coo-
perar en el ámbito ferroviario 
(construcción, mantenimiento y 
supervisión de infraestructuras, 
así como en la gestión de la ope-
ración del tráfico ferroviario, for-
mación de personal ferroviario o 
el mantenimiento de los trenes). 

-Memorando de entendi-
miento entre el Ministerio del 
Interior del Reino de España 
y el Ministerio de Justicia y 
del Derecho de la República 
de Colombia para la puesta 
en marcha de la iniciativa de 
transferencia de conocimien-
tos y cooperación para el me-
joramiento de los sistemas 
legales-administrativos peni-
tenciarios 

Objetivo: Poner en marcha 
actuaciones de asistencia téc-
nica en materia penitenciaria 
y carcelaria subrayando la ela-
boración de un diagnóstico del 
sistema carcelario de Colombia 
para promover la apertura de 
canales de formación que per-
mitan la transferencia de cono-
cimientos y experiencias que 
conlleven a la mejora de este 
sistema. 

-Memorando de entendi-

miento entre el Ministerio de 
Asuntos económicos y Trans-
formación Digital del Reino 
de España y el Ministerio de 
Tecnologías de la Información 
y las Comunicaciones de la Re-
pública de Colombia sobre coo-
peración en el campo de las 
tecnologías de la información y 
las comunicaciones 

Objetivo: Definir el marco de 
cooperación en el ámbito de las 
tecnologías habilitantes para 
desarrollar los planes de conec-
tividad en el territorio que están 
llevando a cabo ambos países. 
Se ha elaborado para dar cabi-
da a un acuerdo entre Hispasat 
y Colombia, que permita el de-
sarrollo de programas de conec-
tividad en para el avance en la 
transformación digital de la so-
ciedad, especialmente la rural y 
colectivos menos favorecidos. 

-Memorando de entendi-
miento entre el Ministerio de 
Minas y Energía de la Repúbli-
ca de Colombia y el Ministerio 
para la transición ecológica y 
el reto demográfico del Reino 
de España 

Objetivo: Cooperación en el 
ámbito de las energías renova-
bles, la descarbonización del 
sector energético, la descentra-
lización y digitalización del sec-
tor eléctrico, políticas de transi-
ción justa, hidrógeno renovable, 
tecnologías de almacenamiento 
de energía, estrategias contra la 
pobreza energética, integración 
eléctrica, movilidad sostenible y 
ciudades inteligentes. 

-Protocolo financiero entre 
el Gobierno de la República de 
Colombia y el Gobierno del Rei-
no de España sobre mecanis-
mos de cooperación bilateral 
económica y financiera  

Objetivo: Es establecer un 
marco general de colaboración 
financiera entre ambos ministe-
rios, definiendo áreas de interés 
común, respondiendo a las prio-
ridades económicas y sectoria-
les de ambos países, que pue-
den ser objeto de proyectos de 
cooperación a ser identificados 
entre los dos signatarios. 

-Declaración constitutiva de 
la Comisión de Alto Nivel 

Objetivo: acordar un calen-
dario orientativo para la reunión, 
en el segundo semestre de este 
año, de las cinco subcomisiones 
que integran la CAN.

-Declaración conjunta so-
bre el apoyo de España al pro-
ceso de paz en Colombia  

Objetivo: reafirmar el com-
promiso de España con el proce-
so de paz en Colombia.

“España va a poner a disposición mil millones de euros a través de diferentes instrumentos de cooperación en el 
comercio, en la inversión para la financiación de proyectos en sectores prioritarios con empresas españolas”, dijo el 
Presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Estados Unidos invertirá 
140 millones de dólares (126,8 
millones de euros al cambio ac-
tual) para establecer siete nue-
vos institutos de investigación 
de la inteligencia artificial (IA) 
que impulsarán la innovación 
responsable y asegurarán que 
los avances en la tecnología sir-
ven al bien común, anunció este 
jueves la Casa Blanca.

Los centros se unirán a los 
18 institutos de investigación 
sobre IA que ya están en funcio-
namiento en el país, avanzaron 
funcionarios de la Administra-
ción de Joe Biden en una llama-
da con periodistas.

De esta forma, Estados Uni-
dos habrá invertido en total unos 
500 millones de dólares (452,8 
millones de euros) para “apoyar 
una innovación responsable que 
impulse el bien común”, explicó 
durante la llamada la directora 

de la Oficina de Políticas Tecno-
lógicas y Científicas de la Casa 
Blanca, Arati Prabhakar.

Reunión con Google,
Microsoft, OpenAI y

Anthropic
El anuncio se produce el mis-

mo día en que está previsto que 

los directivos de las tecnológi-
cas Google, Microsoft, OpenAI 
y Anthropic acudan a la Casa 
Blanca para abordar junto a la 
vicepresidenta estadounidense, 
Kamala Harris, cómo mitigar los 
riesgos potenciales de la IA.

“Creemos que estas com-
pañías tienen una importante 

responsabilidad”, explicó Pra-
bhakar, que añadió que la inten-
ción del Gobierno con la reunión 
de este jueves es asegurarse de 
que “hay una conversación” so-
bre cómo van a cumplir con esa 
responsabilidad.

En este sentido, la Casa 
Blanca anunció que las grandes 
empresas de IA han aceptado 
someterse a una evaluación pú-
blica de sus sistemas durante el 
evento de “hackers” DEF CON 
31, que se celebrará en Las Ve-
gas a comienzos de agosto.

Durante la convención, miles 
de participantes analizarán si 
estos sistemas están alineados 
con la Carta de Derechos de la 
IA que ha propuesto el Gobierno 
estadounidense, y que incluye 
principios como la privacidad 
de los datos de los usuarios o la 
protección contra los algoritmos 
discriminatorios.

El Gobierno emitirá también 
nuevas directrices sobre el uso 
de la IA por parte de las agen-
cias gubernamentales, para 
asegurar que respetan los dere-
chos y la seguridad de los ciuda-
danos estadounidenses.

Todo esto en un contexto de 
críticas por parte de algunos in-
vestigadores y empresarios so-
bre el desarrollo sin límites de la 
IA por parte de empresas como 
Google o Microsoft.

A comienzos de abril, miles 
de expertos de todo el mundo pi-
dieron en una carta abierta una 
pausa del entrenamiento de los 
sistemas más potentes que GPT-
4, el último modelo de IA gene-
rativa de la empresa OpenAI, 
para entender mejor los riesgos 
y las posibles consecuencias 
para la humanidad de este tipo 
de tecnologías.

En el corazón del Concejo de 
Bogotá tuvo lugar una acción sin 
precedentes: se trató de la pri-
mera intervención escrita con 
inteligencia artificial, presenta-
da por el concejal Juan Baena, 
del Nuevo Liberalismo.

El tema que reunía a los fun-
cionarios corría por cuenta, pre-
cisamente, de “El impacto de la 
inteligencia artificial en los em-
pleos de nuestra ciudad”. Allí, 
Baena realizó su intervención 
con un texto que fue escrito por 
ChatGPT, un modelo de lenguaje 
con base en la arquitectura GPT-
3.5.

Aunque la intervención ini-
ció con lo que parecía total 
naturalidad, tanto que no fue 
identificado por los asistentes, 
la revelación acerca de que el 
escrito había sido creado con 
inteligencia artificial no fue re-
velado sino hasta el final de su 
participación.

Así lo compartió Juan Baena 
desde su cuenta de Twitter, don-
de indicó que:

“Hice la primera intervención 
política en la historia de Colom-
bia escrita por una #Inteligen-
ciaArtificial. Tema: ‘Impacto de 
la #iA en los empleos de #Bogo-
tá ‘. Fue creada por #ChatGPT, 
modelo de lenguaje basado en 
la arquitectura GPT-3.5 desa-
rrollado por OpenAI. El resulta-
do👇”:

El Concejo de Bogotá señaló 
que: “El modelo de lenguaje uti-
lizado por el concejal Baena fue 
entrenado con una gran canti-
dad de información sobre temas 
políticos y sociales, lo que le 
permitió generar una interven-

ción con un lenguaje coherente 
y persuasivo”, lo cual le permitió 
no ser identificado sin hasta la 
revelación del concejal.

El texto inició así:
“Hoy día del trabajo, quiero 

hablarles sobre un tema impor-
tante que está en la mente de 
muchas personas en Bogotá: el 
impacto de la inteligencia artifi-
cial en los empleos de nuestra 
ciudad. La automatización y el 
uso de la inteligencia artificial se 
están convirtiendo en una ten-
dencia global y es importante 
que como ciudad nos prepare-
mos para los cambios que esto 
traerá”.

Abrió señalando una serie de 
aspectos positivos acerca de la 
inteligencia artificial, entre ellas, 
su posibilidad de aumentar la 
eficiencia de las empresas y 
contribuir a su crecimiento, así 
como ser fuente de empleo, me-
jorar la seguridad y reducir erro-
res humanos.

No obstante, no todo fue 
positivo, pues dado que la inter-
vención se enfocaba en evaluar 
las implicaciones de la inteligen-
cia artificial, continuó mencio-
nando que:

“La IA podría eliminar algu-
nos empleos y desplazar a los 
trabajadores de ciertas indus-
trias. Además, el uso de la IA 
podría aumentar la brecha en-
tre los trabajadores altamente 
capacitados y aquellos que ca-
recen de habilidades especiali-
zadas. Es importante que traba-
jemos juntos como ciudad para 
mitigar estos riesgos”.

Finalmente, agregó que:
“Debemos tener en cuenta 

las barreras que Bogotá podría 
enfrentar al adoptar la IA. En 
particular, la falta de capacita-
ción adecuada y la infraestruc-
tura deficiente son obstáculos 
importantes que debemos abor-
dar. Es vital que el gobierno, la 
academia y la industria trabajen 
juntos para desarrollar progra-

mas de capacitación efectivos 
y mejorar la infraestructura de 
la ciudad para garantizar que 
todos los ciudadanos tengan 
acceso a la tecnología y las ha-
bilidades necesarias para pros-
perar en la economía digital.

En resumen, el impacto de 
la inteligencia artificial en los 
empleos de Bogotá es un tema 
complejo que requiere una dis-

cusión cuidadosa y colabora-
tiva. Como ciudad, debemos 
estar preparados para los cam-
bios que vendrán, reconocer 
tanto los beneficios como los 
riesgos de la IA y trabajar juntos 
para superar las barreras que 
puedan impedir nuestro progre-
so. Solo así podremos asegurar 
que nuestra ciudad siga siendo 
un lugar próspero y justo para 
todos”.

Al terminar de leer el texto, 
Baena comentó:

“Colegas, quiero terminar 
contándoles que esto que us-
tedes acaban de escuchar es 
una intervención que junto con 
mi equipo generamos con CHAT 
GPT, una herramienta de IA que 
ha dado mucho de qué hablar”.

Señaló que la inteligencia ar-
tificial es y debe tomarse como 
una herramienta, considerando 
a la vez que sus implicaciones 
dependen del uso que se les 
otorgue. Añadió que no es una 
opción luchar en contra de la 
tecnología, sino aprovecharla, 
siempre con responsabilidad y 
de forma crítica.

El comunicado emitido por el 
Concejo de Bogotá ultimó esta 
“intervención que ha hecho his-
toria”, de la siguiente manera:

“Este hito abre un nuevo 
camino en la relación entre la 
tecnología y la política, y ha 
demostrado el potencial de las 
inteligencias artificiales para 
contribuir a la sociedad. ¿Podría 
este avance llevar a un futuro 
en el que los discursos políti-
cos sean creados enteramente 
por inteligencias artificiales? El 
tiempo lo dirá”.

EE.UU. invertirá 140 millones de dólares para siete 
nuevos institutos de investigación de la IA

En el Concejo de Bogotá presentaron la primera 
intervención escrita con inteligencia artificial

El concejal Juan Baena presentó un texto escrito con ChatGPT, en el que se refirió a los aspectos positivos y 
negativos de la tecnología en la actualidad

Juan Baena presentó un texto escrito con ChatGPT.

Fuente: Efe.
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DEPORTES

El equipo alterno de Millo-
narios salvó un empate en el 
último minuto del partido ante 
Envigado. Fernando Uribe fue el 
héroe de la noche para dejar a 
los azules al borde de la clasifi-
cación a los cuadrangulares. El 
equipo azul fue muy impreciso y 
hasta cuando entró Óscar Cor-
tés las cosas mejoraron.

Envigado marcó y Gamero re-
accionó de inmediato enviando 
a la cancha a su mejor jugador 
de 2023 y quien se despide por 
varias semanas para ir al Mun-
dial Sub 20 con la Selección Co-
lombia. El extremo entró, defen-
dió, creó y fue el gran referente 
para crear espacios. Millonarios 
lo extrañará, pero ahora deberá 
pensar en el clásico y en los en-
cuentros que quedan de Copa 
Sudamericana.

Millonarios impreciso y 
Envigado con opciones 

claras
En el arranque del juego, el 

que salió proponiendo fue Envi-
gado, Millonarios se vio impre-
ciso en los pases. Con el pasar 
de los minutos, los jugadores 
azules se empezaron acomodar 
mejor en el campo y empezaron 
a tener la posesión, sin embar-
go, los visitantes aprovecharon 
los espacios en defensa y en el 

minuto 8 avisó Luis Díaz con un 
remate dentro del área que ata-
jó muy bien Álvaro Montero.

En el minuto 13, Millonarios 
estuvo cerca de abrir el marca-
dor con Edgar Guerra que jugó 
en el costado derecho para 
enganchar hacia adentro y re-
matar potente, pasó muy cerca 
del arco de Joan Parra. El parti-
do fue de ida y vuelta, llegaron, 
pero con poco riesgo.

Millonarios apostó por la po-
sesión, en el minuto 27, Stiven 
Vega recuperó el balón, emo-
cionó a El Campín, siguió con 
el balón y asistió a Guerra que 

fabricó un tiro de esquina. El vo-
lante de primera línea cada vez 
se ve mejor.

Juan David Torres se vió muy 
imprecisos en el último cuarto 
de cancha. El ‘9′, alternativa de 
Gamero no aprovechó muy bien 
la confianza del DT. En el minuto 
38 se acercó con riesgo Jesús 
Vargas quien enganchó y entró 
al área, pero ante Montero defi-
nió muy mal.

Envigado sorprende, pero 
Millonarios lo salva al final

En la parte complementaria, 
Millonarios se vio mejor y en el 

minuto 53 avisó con Juan David 
Torres, el zurdo que no había es-
tado tan conectado en el primer 
tiempo remató de media dis-
tancia, pero el palo le negó su 
primer gol como profesional, en 
el rebote en que no pudo definir 
con claridad fue Fernando Uribe.

A pesar de que Millonarios 
mejoró, Envigado encontró el 
gol en el minuto 57. Remate de 
Arcila que pegó en un volante 
azul, Álvaro Montero intentó que 
no se fuera, pero el balón se le 
salió de las manos Henry Cuer-
vo la agarró y asistió inmediato a 
Luis Díaz que la mandó adentro. 

Gamero reaccionó de inmedia-
to y envió al campo de juego a 
Óscar Cortés que se unirá a la 
Selección este viernes.

En el minuto 61, Israel Alba 
lo tuvo con un remate de media 
distancia que pasó muy cerca 
del arco de Joan Parra. Enviga-
do empezó a jugar con el reloj y 
Millonarios a desesperarse. Cor-
tés tomó la responsabilidad de 
crear juego, pero fue difícil para 
el extremo de 19 años que tuvo 
que recurrir a su buena media 
distancia.

El equipo visitante se defen-
dió y a Millonarios le costó rom-
per esa línea defensiva. Sin em-
bargo, en la última jugada del 
partido y de manera agónica, los 
azules encontraron el empate. 
Tiro de esquina, rebotes dentro 
del área y golazo de Fernando 
Uribe que definió con potencia 
para salvar el empate.

Con este empate, Millonarios 
se queda con 30 puntos y está 
al borde de la clasificación. Por 
otro lado, Envigado perdió la 
oportunidad de acercarse a los 
ocho y llegó a 20 unidades. En la 
próxima fecha, los dirigidos por 
Gamero se enfrentarán a Santa 
Fe en un nuevo clásico bogota-
no el día domingo. Los naranjas 
jugarán ante el Deportivo Cali el 
lunes.

Millonarios se sigue compli-
cando la clasificación a los cuar-
tos de final. Las Embajadoras 
cayeron como local ante Inde-
pendiente Santa Fe que fue muy 
superior en todas las líneas. Las 
dirigidas por Álvaro Anzola inten-
taron reaccionar, pero no tuvie-
ron efectividad. Duro panorama 
para las azules. Las Leonas van 
tranquilas camino a la siguiente.

Santa Fe gana con
solvencia el primer tiempo
El partido inició de ida y vuelta y 
con mucha intensidad, pero en 
el minuto 6 abrió el marcador In-
dependiente Santa Fe con Luce-
ro Robayo que remató colocado 
de zurda para vencer a Maryory 
Sánchez. Buena anotación de 
las Leonas y muy mal defendido 
por parte de las Embajadoras.
Millonarios trató de mejorar, 
pero nunca tuvo claridad. Palo-
ma Fagiano bajó ayudar al me-
diocampo para llevar el balón al 
área rival, pero Santa Fe tam-
bién estuvo fuerte en defensa. 

En el minuto 25 aumentaron el 
marcador con otro golazo de me-
dia distancia de Paola García.
Álvaro Anzola se vio molesto con 
sus jugadoras. Lina Gómez, una 
de las encargadas del desequili-
brio nunca pudo conectar el ba-
lón o juntarse con Palo Fagiano 
para crear riesgo. Primer tiempo 
muy flojo para Millonarios que 
poco a poco encontró apoyo del 
público.

Millonarios intent
 reaccionar, pero Santa Fe 

controla
En la parte complementaria, 
Millonarios salió presionando e 
intentando el descuento. En el 
minuto 55, lo buscó Laura Ta-
mayo, pero la portera Yessica 
Velásquez lo controló de gran 
manera. Las embajadoras si-
guieron insistiendo de todas las 
maneras posibles, pero la defen-
sa cardenal estuvo muy segura.
La efectividad en Millonarios vol-
vió a fallar, en el minuto 75, Lina 
Gómez se conectó con Laura Ta-

mayo que intentó definir de taco. 
El DT Anzola se enojó por la de-
finición de la volante. El partido 
perdió mucha intensidad y las 
Leonas manejaron con mucha 

tranquilidad el resultado.
Con esta derrota Millonarios 
quedó con 13 puntos, mientras 
que Santa Fe llegó a 27 unida-
des y es segundo de la tabla de 

posiciones a tres de América 
de Cali. Las Embajadoras en la 
próxima fecha enfrentarán a Me-
dellín en El Campín y Las Leonas 
visitarán a Deportivo Pereira.

Los dirigidos por Alberto Gamero igualaron 1-1 en Bogotá y están al borde de la clasificación. Cortés entró 
para cambiar el partido y despedirse con una alegría.

Las dirigidas por Omar Ramírez vencieron a Las Embajadoras 0-2. Fueron superiores y cuando intentaron 
reaccionar no tuvieron efectividad.

Por: Felipe Molina

Por: Felipe Molina

Uribe salva a Millonarios: empate agónico en El 
Campín ante Envigado

Santa Fe gana el clásico, clasifica y complica a 
Millonarios
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En los momentos de crisis, solo la imaginación es más 
importante que el conocimiento

—  Albert Einstein
“ “

Dirección General
Rita Pimienta Arredondo
dirección@guajiranews.com

Diseño y Diagramación

Equipo GN Comunicaciones S.A.S
diagramacion@guajiranews.com

Gerencia General

Helen Pimienta Arredondo
gerencia@guajiranews.com

Editor de Noticias 
Christian Avendaño
redaccion@guajiranews.com
(+57) 316 083-16-73

Director Comercial
Alex Cabrales
ventas@guajiranews.com
(+57) 321 546-36-63

GN Comunicaciones SAS, Nit: 901399750-7 - Cra 7 # 10 - 40 Of 102 - Riohacha, La Guajira - (+57) 301 330-83-00 - www.guajiranews.com

(+57) 301 330-83-00

http://www.instagram.com/ritapimienta
http://www.instagram.com/AmayaDSk8
http://www.instagram.com/HELENPIMIENTA
http://www.instagram.com/ritapimienta
http://www.instagram.com/yolenism_santos
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com

